## 2019年4月26~29日

世論調査(読売)、改元・代替わり

## 令和の時代「良い方向に」58%…読売世論調査

読売新聞 2019/4/28

読売新聞社が26~28日に実施した全国世論調査で、5月から始まる令和の時代の日本が「良い方向」に進むと思う人は58%に上り、「悪い方向」の17%を大きく上回った。

安倍内閣の支持率は54%で前回調査(4月1~2日)の5 3%からほぼ横ばい。不支持率は31%(前回32%)だった。

#### 消費增税賛成45%、反対48%…読売世論調査

読売新聞 2019/4/28

読売新聞社の全国世論調査で、今年10月の消費税率10%への引き上げに「賛成」は45%、「反対」は48%と意見が分かれた。同じ質問をした1月調査では反対52%が賛成39%を13ポイント上回っていたのと比べ、今回は賛成が6ポイント上昇し、反対との差が3ポイントまで縮まった。

消費増税を延期する場合、安倍首相が衆院を解散して国民に信を問うべきかを聞くと、「必要がある」45%と「必要はない」45%が並んだ。

### 高齢者運転「制限追加を」82%…読売世論調査

読売新聞 2019/4/28

読売新聞社の全国世論調査で、高齢ドライバーによる死傷事故が相次いでいることを踏まえ、高齢者の車の運転に「今よりも制限を加えるべきだ」と思う人は82%に上った。「そうは思わない」は11%。70歳以上の高齢層に限っても、「制限を加えるべきだ」は74%と多数を占めた。

# 即位で「三種の神器」継承=憲法配慮も批判消えずーニュースQ &A

時事通信 2019年 04月 27日 15時 29分



「剣璽等承継の儀」に臨まれる天皇陛

下=1989年1月、皇居・宮殿「松の間」(宮内庁提供)

- 皇太子さまが新天皇に即位される時、何か儀式を行うの。

皇太子さまは5月1日、即位後最初の儀式として「剣璽等承継の儀」に臨まれる。皇居・宮殿の「松の間」で行われ、草薙剣などいわゆる「三種の神器」を引き継ぐ。政府は今回の皇位継承に当たって、剣璽等承継の儀、退位礼正殿の儀など七つの儀式を、内閣の助言と承認の下に行われる憲法上の国事行為と位置付けている。

#### 一剣璽とは。

草薙剣と八尺瓊勾玉のことだ。これに八咫鏡を加えたのが三種

の神器だ。神話によれば、天皇家の祖とされる天照大神が孫の瓊 瓊杵尊に地上統治を命じた際に授けたとされる。かつては目にす ると命を落とすという迷信もあった。勾玉は皇居にあるが、剣は 熱田神宮、鏡は伊勢神宮に祭られている。儀式で使われるのは勾 玉の実物と、形代と呼ばれる剣の複製品だ。

一剣璽等の「等」には何が含まれるの。

天皇の印である御璽と、国の印である国璽だ。剣璽とともに新 天皇に受け継がれる。

- 儀式が終わらないと即位しないの。

即位はあくまで1日午前0時で、剣璽等承継の儀は午前10時半から10分程度で終わる予定だ。三種の神器は古くから皇位の証しとされてきたので、皇位継承と同時に剣璽が移ったように演出したい保守派は、4月30日深夜に「退位礼正殿の儀」を行い、5月1日未明に連続して剣璽等承継の儀を催すことを主張した。しかし、これでは天皇陛下が自分の意思で譲位したように見え、憲法違反との批判が出かねない。このため、政府は両儀式の間隔を17時間以上空けて行う。

一批判はなくなったの。

政教分離の観点から、三種の神器を国の儀式で使うことを疑問 視する声がある。政府は皇室経済法に基づいて「皇位とともに伝 わるべき由緒ある物」と説明しているが、宗教色は否定できない。 また、政府は明治以来の伝統を踏襲し、皇位継承権のない女性皇 族の同席を認めなかった。これに対しても時代錯誤という批判が 出ている。

-女性は出席できないの。

皇族でなければ認められる。皇族以外で儀式に参列するのは三権の長や閣僚ら26人。閣僚枠で片山さつき地方創生担当相が出席する見通しだ。大正の代替わり以降、女性の出席は初めてとなる。

# 「退位礼正殿の儀」とは?=憲政史上初めて挙行ーニュースQ &A

時事通信 2019 年 04 月 26 日 15 時 47 分



在位中最後の地方訪問で、近鉄賢島駅に集

まった人たちに手を振られる天皇、皇后両陛下=19日、三重県 志摩市

一退位礼正殿の儀とは。

天皇陛下が退位されることを広く国民に明らかにする儀式だ。 憲法上の国事行為として行う。天皇の退位は、江戸時代後期の光 格天皇以来約200年ぶりで、憲政史上初めて。

ーどこで何をするの。

4月30日午後5時から、皇居・宮殿で最も格式が高い「松の

間」で行われる。安倍晋三首相が「国民代表の辞」を述べた後、 陛下が最後のお言葉を述べる。約10分間で終わる予定。皇位の 象徴とされる剣や勾玉(まがたま)、国の印である国璽、天皇の 印である御璽が机上に置かれる。

#### 一参列者は、

皇后さまや皇太子ご夫妻らが同席する。皇室以外では、首相、 閣僚、副大臣、衆参両院の正副議長、最高裁長官、地方自治体・ 議会の代表らとその配偶者300人余りが参列する。

#### -参列者の服装は。

男性はえんび服に比べ略式とされるモーニングコートか紋付き羽織はかまで、女性はロングドレス、白襟紋付きに、デイドレスも認められている。山本信一郎宮内庁長官は1月の皇位継承に関する式典委員会で「お見送りの場としての性格を有しているから、粛々と静かに執り行うのが適当だ」として簡素な服装が望ましいとの見解を示していた。

## -政府が工夫したことは。

憲政史上初となる儀式で、憲法との整合性を重視した。平安時代に編さんされた儀式書「貞観儀式」によると、退位儀式は「譲国の儀」と呼ばれていた。皇位を譲る天皇の意思を示す「宣命」を宣命使が読み上げる形式だったが、憲法上の疑義が生じかねないため、宣命は行わない。首相が先に皇室典範特例法に従って陛下が退位することを説明し、謝意を述べた後、陛下がお言葉を述べる。

# **即位の意味合い「スーパーボウルの100倍」 首相説明** 朝日新聞デジタル 2019 年 4 月 27 日 21 時 12 分



トランプ米大統領(右)との首脳会談に臨む

安倍晋三首相=2019年4月26日、ワシントンのホワイトハウス、岩下毅撮影

日米首脳会談を終えた26日夜(日本時間27日午前)、安倍 晋三首相は昭恵夫人とともに米ホワイトハウスで、トランプ夫妻 との非公式夕食会に出席。この日はメラニア夫人の49回目の誕 生日で、昭恵夫人が知人に委託して育てたお茶と湯飲みセットを 贈った。トランプ氏には安倍首相が真珠のカフスボタンを渡した。

トランプ氏は5月25~28日に来日する予定になっている。 5月1日に皇太子さまが新天皇に即位後、初めて会見する「国賓」 として日本政府が招待した。

トランプ氏は今回の会談で、首相から招待された際のやりとりを披露。当初は「えー、行けるかどうか分からない」と決めかね、米プロフットボールNFLの王者を決める「スーパーボウル」を引き合いに、「その行事は日本人にとって、スーパーボウルと比べてどれくらい大きいものなんだ?」と尋ねた。

首相は「だいたい100倍ぐらいだ」と答え、トランプ氏は「行く。そうだったら行く」と来日を決めたという。トランプ氏は改めて「とても異例なことだ。本当にすごい行事なんだ」と語った。

# テレビは改元一色に テレ東「他局とは違う味付け」 朝日新聞デジタル 2019 年 4 月 29 日 06 時 00 分



■29日放送のNHK「総決算!平成紅白歌合

戦」では平成時代の紅白歌合戦の名場面を振り返る。出演は、嵐の櫻井翔さん(左)、歌手の北島三郎さん(中央)、松田聖子さんら = 4月17日、東京・渋谷のNHK放送センター、真野啓太撮影



30年前の改元時に自粛ムード一色になったテレビは今回も、 やはり改元一色になりそうだ。NHKは4月29日~5月1日の 3日間で計33時間の関連番組を放送予定。通常のニュース番組 内でも多くの時間が割かれる見込みで、番組表がほぼ改元関連番 組で埋め尽くされている状況だ。

NHKでは、改元前の29日から総合テレビの編成を全面的に 改元関連に充てる。29日は午前7時半から「陛下が愛した那須」 を皮切りに、天皇・皇后陛下の歩みを振り返る「天皇 運命の物 語」の1~4話(各75分)を一挙に放送。全日本柔道選手権や 「ニュース7」「ニュースウオッチ9」を挟みながら、夜には大 みそかの紅白歌合戦の名場面を振り返る「総決算!平成紅白歌合 戦」を午後11時半まで約3時間放送する。

30日は午前8時15分から平成の出来事を振り返る「ゆく時代くる時代」を午後4時まで(途中ニュースなどあり)。夕方の退位の儀式を伝え、さらに2本のNHKスペシャル「日本人と天皇」「平成 最後の晩餐(ばんさん)」を放送する。

30日夜は民放も、タモリ(フジテレビ)、笑福亭鶴瓶と中居 正広(日本テレビ)、安住紳一郎と古舘伊知郎(TBS)、羽鳥慎 一(テレビ朝日)ら知名度の高いタレントやキャスターを司会に 据えた特別番組で平成を振り返る予定だ。

平成から令和に切り替わる1日午前0時は各局とも報道番組などを拡充して生中継で各地の表情を伝える。テレビ東京の小孫茂社長は「テレビが始まってから初めての明るいムードの中での元号の変更、改元となる」とし、「当然のことながら、他局さんとはちょっと違う味付けを検討している」と25日の定例会見で語った。

翌1日は午前中の即位関連の儀式を各局ともに生中継で伝えるほか、NHKはこの日も「新天皇・新皇后 歩まれる道」や新時代をテーマにしたクイズ番組を予定するなど10時間以上を改元関連に充てる。民放でも令和をテーマにしたバラエティーやドラマが続く。

NHKの木田幸紀・放送総局長は17日の定例会見で、「今まで体験したことのないような時代の移り変わりを考えていただいたり楽しんでいただいたり、様々な受け取り方をしていただけるコンテンツの配置ができていると考えている」と述べた。